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Campanha contra sonegação da CFEM 
é lançada em Brasília com a presença 
dos prefeitos de Ouro Preto e Itabirito

MARCOS DELAMORE

A Associação dos Municípios Mineradores de Minas 
Gerais e do Brasil (AMIG) se reuniu nesta terça-feira (8), na 
capital brasileira, Brasília, para o lançamento da campanha 
contra a sonegação da Compensação Financeira pela Explora-
ção Mineral (CFEM) por parte das empresas mineradoras. O 
encontro busca o fortalecimento da fiscalização e a cobrança 
pela regularização do recolhimento, junto ao Poder Executivo 
municipal, que gerou um déficit financeiro bilionário durante 
os últimos anos.

A auditoria do Tribunal de Contas da União (TCU) reve-
lou que, nos últimos sete anos, as instituições do setor mineral 
sonegaram mais de R$ 20 bilhões do CFEM, que deixaram de 
ser arrecadados pela União, os estados e os municípios.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo (PV), que 
também compõe a mesa diretiva da AMIG, acompanhado do 
chefe de gabinete, Zaqueu Astoni, o prefeito de Itabirito Elio 
da Mata (Cidadania), o chefe de gabinete Orlando Caldeira e 
a Secretária de Planejamento Débora Aguiar cumpriram agen-
da em Brasília, para reivindicar o recebimento do montante 
financeiro da compensação pelas mineradoras que operam e 
atuam em território regional. O chefe do Executivo de Ouro 
Preto comentou a importância do encontro e da união entre 
as prefeituras e demais autoridades para a defesa dos recursos 
financeiros e por uma mineração sustentável. “Prefeitos dos 
municípios mineradores de Minas Gerais e do Brasil acenden-
do uma luz sobre os problemas da mineração e na busca dos 
nossos recursos devidos. CFEM em dia. Queremos que as mi-
neradoras paguem a CFEM aos municípios”, enfatizou.

A Compensação Financeira pela Exploração Mineral 
(CFEM) é um tributo pago pelas empresas do ramo de mine-
ração aos municípios, estados e à União pela utilização econô-
mica dos recursos minerais dos territórios. A aplicação desse 
mecanismo visa beneficiar as comunidades locais com proje-
tos voltados para melhorias de infraestrutura, saúde, educação 
e meio ambiente.

A Agência Nacional de Mineração (ANM) divulgou que 
a cidade histórica de Ouro Preto é o 11º município brasileiro 
com maior arrecadação do Cfem. O não recolhimento do im-
posto gera uma perda bilionária para o país e prejuízos para as 
cidades. Em Ouro Preto, esse dano impacta negativamente no 
desenvolvimento de ações que favorecem as políticas públicas 
e em investimentos para o município.

A AMIG, em nota oficial, informou sobre a sonegação da 
CFEM. “Enquanto as mineradoras lucram bilhões, os territó-
rios que são explorados por elas, não recebem o que é seu devi-
do direito. A sonegação do CFEM afeta seu bairro, sua cidade, 
afeta a sua vida”.

A campanha de combate à sonegação fiscal visa exigir o pa-
gamento dos royalties de mineração, a garantia de recursos ade-
quados para estruturar e para o pleno funcionamento da agência 
reguladora, além de favorecer melhorias para os municípios nos 
quais desempenham atividades de exploração mineral.

Informamos ao nosso público 
leitor e colaboradores que pas-

saremos por breve recesso, e a 
edição impressa de O LIBERAL 
não circulará dia 18/04/2025. Re-
tornamos com a circulação nor-
mal dia 25/04/2025. Aproveitamos 
a oportunidade para agradecer a 
fidelidade e confiança de toda a 
nossa comunidade!
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AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Durante agenda em Brasília, Juliano 
Duarte (PSB), prefeito de Mariana, en-
controu-se com o deputado federal, Igor 
Timo (PSD), para tratar sobre questões 
de emendas parlamentares e apoio no 
Programa de Aceleração do Crescimen-
to (PAC). Na ocasião, Juliano conseguiu 
uma emenda no valor de R$ 1 milhão 
para a saúde marianense. Além disso, 
Igor Timo anunciou que estará ofere-
cendo ajuda na infraestrutura das obras 
do PAC Cidades Históricas. 

Juliano Duarte ressaltou que ambos 
os auxílios oferecidos pelo deputado são 
de extrema importância para Mariana: 
“A gente vai conseguir uma emenda 
para a saúde no valor de 1 milhão de re-
ais, porque Mariana precisa, o custo da 
saúde é muito alto. E o Igor também está 
nos ajudando no PAC, que Mariana já 
fez o cadastro, fez o dever de casa e ago-
ra a gente precisa de apoio político para 
conseguir as obras do PAC para nossa 
cidade”, declarou. 

O deputado federal, Igor Timo, pa-
rabenizou Juliano pelo trabalho que vem 
sendo feito na Primaz de Minas e tam-
bém afirmou que estará oferecendo aju-
da para a área de educação: “Em breve 
vocês estarão acompanhando de perto 
os resultados dessa grande parceria que 
a gente está firmando”, finalizou.

Mariana receberá apoio para obras do PAC. Igor 
Timo afirmou que a parceria em breve mostrará 

resultados positivos para a população

Com agenda em Brasília, prefeito 
de Mariana anuncia R$1 milhão 
em emenda para saúde
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Viagem insólita IIViagem insólita II
Estou de volta a aquela estranha viagem, na qual a paisagem 

descortinada, de dentro do ônibus, não era a mesma desta região, 
e, a estrada era secundária, faixa única, sem acostamento e 
pouquíssimo tráfego. O caso foi, aqui, relatado na edição 1621 de 
28 de fevereiro último.

Confesso que, se mais jovem fosse, talvez não tivesse divulgado 
a estranha experiência, por precaução ante o prejulgamento, 
eivado de preconceitos que podem desviar uma vida de seu curso, 
levando-a a caminhos, nos quais o retorno pode ser mais difícil 
do que se imagina. Aos 85 anos, nada que pensem ou falem da 
nossa sanidade mental pode nos atingir; não há perigo de sermos 
preteridos numa vaga de emprego, não mais o perigo da perda do 
emprego sob suspeita de insanidade. O muito que podem dizer 
é que estamos gagás ou caducos, mas para quem sabe viver a 
velhice nem isso incomoda; “num tô nem aí!”.

Já disse, aqui, certa vez, que a única desvantagem da velhice 
é a perda das referências humanas. À medida que avançamos 
em idade, a grande maioria dos nossos amigos, companheiros 
e conhecidos da infância, da juventude, até da meia-idade vai se 
transferindo para o outro plano, e, aqui ficamos como peixes fora 
d’água. O bom é que, nesses casos, o peixe aprende respirar em 
terra firme!

Bem, voltemos ao caso da viagem insólita, explicando, primeiro, 
porque voltamos ao assunto. Quando relatei a experiência, expliquei 
que o fazia para induzir a descoberta de outros casos, pois, se 
aconteceu com uma pessoa, pode ter acontecido com outras que, 
por medo, guardam segredo. O fenômeno, ainda que raro, como 
parece, deve ser inerente à natureza humana e merece ser mais 
bem conhecido. Além do texto divulgado nesta coluna, relatei o caso 
a algumas pessoas, e, foi numa dessas conversas que outro caso 
veio à tona, no último fim de semana. Estava a contar a um casal 
amigo, quando os dois reagiram: - mas, caso parecido aconteceu 
com Fulano! – Dito isso, Fulano, um vizinho comercial, foi chamado 
a participar da conversa. Não identifico os personagens, porque não 
estou autorizado a fazê-lo; só posso dizer que são residentes em 
Cachoeira do Campo.

Fulano confirmou o acontecido. Segundo ele, deslocava-
se de ônibus, para Itabirito, onde se encontraria com pessoa da 
família, em determinado ponto, previamente combinada, no centro 
comercial. Até Amarantina, tudo foi normal, mas a partir dali Fulano 
não reconheceu a paisagem por onde passava. Assim como eu, 
também ele não denotou estranheza ou chamou a atenção de 
alguém para o fenômeno. Sem saber o que acontecia, preocupou-
se, sim, com a pessoa que o aguardava, para resolver questões de 
comum interesse. Segundo seu relato, nada do descortinada por 
onde o ônibus passava lembrava o que existe naquele trecho até 
Itabirito. Somente ao cruzar o ponto, onde havia uma cancela da 
ferrovia, já dentro da cidade, a paisagem real se restabeleceu.

Interessante observar que, mais rápido do que se esperava, outro 
caso se revelou e de forma quase espontânea, pois nenhuma das três 
pessoas sabia da minha experiência; não haviam lido e nem ouvido 
sobre o caso. Dado também interessante é proximidade dos dois casos, 
no tempo e no espaço; ambos são recentes, acontecidos na mesma 
região e mesma rodovia, além de envolverem pessoas conhecidas 
entre si. Outra coincidência curiosa: no meu caso, a paisagem real 
se restabeleceu após o ônibus passar sob o Viaduto do Funil, que 
sustenta uma ferrovia; no caso do Fulano, a paisagem restabeleceu-se 
após o ônibus cruzar o ponto onde já passou uma ferrovia.

O fenômeno suscita uma série de perguntas que, à luz do 
conhecimento de um leigo, ficam sem respostas, razão pela qual, logo 
após a primeira experiência, enviei cópia do relato publicado ao AFINAL 
O QUE SOMOS NÓS, canal do Youtube conduzido por um físico e 
um neurocirugião. Os vídeos, apresentados aos domingos, abordam, 
especificamente, casos de “Experiencias de Quase Morte” ou EQM, 
porém, à parte do programa, a equipe talvez possa explicar ou lançar 
uma luz sobre o fenômeno, uma vez que este, por sua natureza, se 
enquadra dentro da pergunta “afinal o que somos nós?”.  Ironicamente, 
procuramos conhecer tudo o que há lá fora, enquanto continuamos 
como tremendos desconhecidos de nós e para nós mesmos!
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Prefeito de Ouro Preto realiza 
visita técnica na obra da UBS Bem 
Viver, em Cachoeira do Campo

Pedro Ludwig

Texto: PEDRO LUDWIG / Revisão: VICTOR STUTZ

A obra da nova Unidade Bá-
sica de Saúde (UBS) Bem Viver, 
em Cachoeira do Campo, segue 
em ritmo acelerado. Na sexta-feira 
(04), o prefeito Angelo Oswaldo e a 
vice-prefeita Regina Braga realiza-
ram uma visita técnica para avaliar 
a construção que será referência em 
Saúde para cerca de 5 mil pessoas.

Para o prefeito Angelo Oswal-
do, a obra reforça o compromisso 
da gestão com a ampliação e qua-
lificação dos serviços de saúde. 
“Estamos descentralizando e for-
talecendo a rede pública de saúde. 
É uma resposta às necessidades da 
população de Cachoeira do Campo, 
que cresce e precisa de atendimen-
to digno, próximo e humanizado”, 
afirmou. A UBS da Vila Alegre, na 
região do Centro de Atenção Inte-
gral à Criança (CAIC), passou por 

uma reestruturação recentemente.
O secretário de Saúde, Leandro 

Moreira, reforçou que a construção 
da UBS é um passo importante na 
consolidação de uma política de 
Saúde mais acessível. “Um dos pi-
lares da Atenção Primária é a des-
centralização, levar o atendimento 
para mais perto das comunidades e 
investir em prevenção e cuidado”, 
destacou.

Localizada no Residencial 
Soledade, a nova UBS vai benefi-
ciar moradores do Alto do Beleza, 
Tombadouro e localidades adjacen-
tes. Com aproximadamente 460 m² 
de área construída é uma estrutura 
de porte Tipo II, com capacidade 
para atender até 250 pacientes por 
dia. Serão disponibilizadas duas 
equipes de Saúde da Família, duas 
de Saúde Bucal e uma equipe mul-

tidisciplinar.
Saúde em Cachoeira do Campo

Distrito mais populoso de Ouro 
Preto, Cachoeira do Campo possui 
quatro UBSs em funcionamento: 
UBS Vida (localizada no CAIC), 
UBS Nova Aliança, UBS Turmali-
na e a UBS Bem Viver, que, com 
a entrega do novo prédio, passará a 
funcionar em um espaço mais am-
plo, com equipe reforçada e maior 
capacidade de atendimento.

A estrutura de Saúde em cons-
trução acompanha o crescimento 
urbano e populacional do distrito. 
Também estiveram na visita a se-
cretária adjunta de Saúde, Isabela 
Guimarães, o secretário de Obras, 
Franklin Evangelista, o secretário 
de Governo, Yuri Assunção, e os 
vereadores Vantuir Silva e Lílian 
França.
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Mariana: atendimentos odontológicos 
emergenciais passam a ser feitos na UPA

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

EREM divulga atrações para 
edição de 2025 AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A partir de agora, os atendi-
mentos de urgência e emergência 
em odontologia serão realizados na 
UPA. A medida visa garantir mais 
eficiência no atendimento à popu-
lação e foi anunciada pelo prefeito 
de Mariana, Juliano Duarte (PSB) 
em conjunto com a secretária de 
Saúde, Marilene Gonçalves e a co-
ordenadora de odontologia, Vania 
Godoy.

O serviço de urgência funcio-
nará de segunda a sexta, das 7h 
às 19h. tecnologia moderna para 
oferecer um atendimento seguro e 
acessível. A coordenadora, Vania 
Godoy, destacou que a estrutura foi 
pensada para oferecer um atendi-
mento seguro e acessível com tec-
nologia moderna: “Todos os casos 
de dor vão ser atendidos a partir 
de agora aqui na UPA, na parte da 
odontologia. A gente montou uma 
estrutura que é para poder receber 
toda a população, uma estrutura 
com todos os equipamentos, os 
mais modernos”, apontou Vania.

O atendimento contará com 
autoclave, seladora, cuba ultrassô-
nica, ultrassom para raspagem e 

amalgamador, além de uma área 
de esterilização que segue rigoro-
samente as normas de vigilância 
sanitária. Juliano Duarte reforçou 
que com a nova unidade em funcio-
namento, os atendimentos eletivos 
(consultas agendadas e tratamentos 
em andamento) continuarão sendo 
realizados no Centro de Saúde Bu-
cal, localizado na antiga Policlínica. 

Atendimentos não urgentes de-
vem ser marcados e realizados 
no prédio da antiga Policlínica

Atendimentos de 
urgência serão feitos 

na UPA São Pedro

Redes Sociais
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O Encontro Regional de Evan-
gélicos em Mariana (EREM), que 
ocorrerá entre os dias 25 e 27 de abril 
de 2025, já tem grandes nomes con-
firmados. Além do cantor Fernandi-
nho, consagrado no cenário gospel 
mundial, o evento contará com a 
participação da jovem e promissora 
artista Maria Marçal, conhecida por 
sucessos como "Deixa" e "Infinito".

Realizado na Praça Tancredo 
Neves, o EREM promove momen-
tos de louvor, adoração e comunhão, 
reunindo fiéis da região e visitantes 
de diversas cidades. Entre as atrações 
já confirmadas estão também Dâma-
res e Banda, Banda Ebenezer, Bruna 
Aguiar e Banda Graça Abundante, 
com mais novidades disponíveis na 
página oficial do evento.
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Mariana levou tradição 
da Semana Santa para 
Belo Horizonte

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

CRIA Mariana reinaugura Padaria Escola
AMANDA DE PAULA ALMEIDA

No último sábado (5), Ma-
riana marcou presença na Praça 
da Liberdade, em Belo Horizon-
te, com a abertura do programa 
Minas Santa. A iniciativa, reali-
zada em parceria Secretaria de 
Cultura do Estado de Minas Ge-
rais, a Arquidiocese de Mariana 
e a Secretaria Municipal de Cul-
tura de Mariana, trouxe os tradi-
cionais personagens bíblicos da 
Semana Santa de Mariana para 
a capital mineira, em um cortejo 
que percorreu a Praça da Liber-
dade até o Palácio da Liberdade, 
acompanhado pela banda União 
15 de Novembro.

O evento teve como objetivo 
promover o turismo religioso e 
destacar as tradições culturais 
de Mariana. "Queremos mos-
trar que Mariana está viva, linda 
e de portas abertas para receber 
todos os turistas que desejam 
conhecer nossas celebrações da 
Semana Santa", afirmou Juliano 
Duarte (PSB), prefeito de Mariana.  
O cortejo com o tema “Onde tudo 
começou: a Semana Santa na Pri-
maz das Gerais” reforçou o papel 
de Mariana como um dos princi-
pais destinos de turismo religioso 
em Minas Gerais. 

Evento Minas Santa
A terceira edição do Programa 

Minas Santa foi lançada no dia 19 
março pelo vice-governador Ma-
teus Simões. A iniciativa busca 
consolidar Minas como principal 
destino turístico brasileiro e convi-
dar mineiros e visitantes a terem ex-
periências únicas durante a Semana 
Durante o lançamento, o vice-go-
vernador detalhou a importância do 
Minas Santa como um destino que 
também impulsiona a economia a 
partir dos roteiros de fé, sendo al-
guns deles expressões centenárias 
da cultura mineira.

O programa apresenta ações 
que abrangem os 853 municípios e 
mais de mil distritos. Isso inclui ce-
lebrações católicas, suas procissões 
e encenações da Paixão de Cristo, 
passando pela arte e música gospel, 
até as expressões culturais afro-mi-
neiras. 

Evento aconteceu neste 
sábado (5) em Belo Horizonte

Redes Sociais

Lançamento do Minas Santa 2025 em março, no Museu Mineiro

Dirceu Aurélio/ Imprensa MG

"São 550 mil visitantes sen-
do esperados na Semana Santa e 
R$5,5 bilhões circulando na eco-
nomia do turismo religioso. A Se-
mana Santa é o nosso período de 
maior atração de visitantes de fora, 
bate todos os recordes de outros 
períodos do ano em Minas Gerais. 
O que nós temos feito é organizar o 
estado para que isso possa se poten-
cializar. Temos seis rotas turísticas 
bem organizadas para poder dar 
suporte para esse momento”, disse 
o vice-governador.

O secretário de Estado de Cultura 
e Turismo, Leônidas Oliveira, fez um 
chamado aos turistas durante o even-
to, lembrando que o Minas Santa é 
um programa voltado não apenas aos 
mineiros, mas aos visitantes de todas 
as partes do mundo. "Minas é a alma 
do Brasil e revela essa alma em suas 
festas, sua arte, sua fé e suas paisa-
gens. O Minas Santa é um convite 
para viver essa experiência. Nosso 
estado está preparado para receber 
todos com hospitalidade e beleza. É 
a fé que move, a arte que inspira e a 
natureza que acolhe. Um programa 
feito para o mineiro, para o brasileiro 
e para o mundo", destacou Leônidas 
Oliveira.

Na última quarta-feira (3), a 
Prefeitura de Mariana, em conjunto 
com a Secretaria de Desenvolvi-
mento Social, reinaugurou o pro-
jeto Padaria Escola no prédio do 
Centro de Referência da Infância e 
Adolescência (CRIA) de Mariana, 
um espaço totalmente equipado e 
adequado às normas da vigilância 
sanitária. O objetivo principal da 
medida é qualificar jovens para 
o mercado de trabalho, especial-

Redes Sociais

O evento contou com a presença de autoridades e população local

mente no ramo da panificação, que 
enfrenta carência de mão de obra 
especializada. Além disso, a pada-
ria será responsável pela produção 
de merendas destinadas aos jovens 
atendidos pelo CRIA. 

A estrutura da Padaria Escola 
foi planejada para atender todas as 
necessidades do local, contando 
com equipamentos profissionais, 
telas, exaustores e pisos adequados, 
garantindo um ambiente seguro 
e eficiente para o aprendizado e a 

A padaria está equipada para 
realizar todas as atividades 

previstas

Redes Sociais

Escolas de Mariana avançam para 
etapa microrregional do JEMG

STANLEY DE OLIVEIRA

O Jogos Escolares de Minas 
Gerais (JEMG) reuniu estudantes 
de toda a cidade para a etapa mu-
nicipal do campeonato, realizada 
na Arena Mariana. Durante quatro 
dias, alunos e alunas de diferentes 
idades participaram da seletiva.

Os atletas que avançaram para 
a próxima fase da competição e, 
além de honrar o nome de suas 
respectivas escolas, representarão a 
cidade de Mariana na etapa micror-
regional, que acontecerá de 5 a 10 
de maio, em Ouro Preto.

A prefeitura de Mariana, em 
conjunto com a Secretaria de Es-
portes, forneceu todo o apoio ne-
cessário para a realização dos jogos.
Confira as escolas classificadas

BASQUETE FEMININO: 
Escola Estadual João Ramos Filho.

BASQUETE MASCULI-

NO: Adjetivo Cetep.
FUTSAL FEMININO: Esco-

la Municipal Dom Luciano; Escola 
Estadual Dom Silvério.

FUTSAL MASCULINO: 

Escola Getsêmani; Escola Estadual 
Dom Silvério.

HANDEBOL FEMININO: 
Escola Municipal Dom Luciano; 
Escola Estadual Dom Silvério.

HANDEBOL MASCU-
LINO: Escola Municipal Dom 
Luciano; Escola Estadual Dom 
Silvério.

VÔLEI FEMININO: Escola 
Municipal Dom Oscar de Oliveira; 
Escola Estadual João Ramos Filho.

VÔLEI MASCULINO: 
Escola Municipal Dom Oscar de 
Oliveira; Escola Estadual João 
Ramos Filho.

XADREZ FEMININO: Es-
cola Estadual Monsenhor Morais; 
Escola Estadual Cônego Paulo; 
Escola Getsêmani.

XADREZ MASCULINO: 
Escola Estadual Monsenhor 
Morais; Escola Estadual Cônego 
Paulo; Escola Getsêmani.

produção. Durante a apresentação 
do projeto, foi destacada a impor-
tância de capacitar os jovens para 
suprir a demanda do mercado. 

O prefeito Juliano Duarte 
(PSB) destacou que a medida é 
importante para garantir a mão de 
obras qualificadas para as panifi-
cadoras locais. “Aqui a gente vai 
poder qualificar e a gente vai poder 
entregar as pessoas ao mercado de 
trabalho", explicou o prefeito de 
Mariana, Juliano Duarte (PSB).



O LIBERAL Ed.1627 - SExta-fEira, 11 dE abril/2025

oliberalinconfidentes.com.br
MARIANA 5

Ação conjunta resgata cães em 
situação de maus-tratos em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA
Redes Sociais

Na última quinta-feira (3), cinco cães em situação 
de maus-tratos foram resgatados durante uma ação 
conjunta entre a Polícia Municipal, Polícia Civil, Sub-
secretaria de Proteção Animal e Centro de Acolhimento 
de Animais. Após receberem denúncia de negligência 
contra animais no bairro São Cristóvão, a equipe se des-
locou até o local onde os cachorros foram encontrados 
abandonados e em condições precárias.

No local, as equipes constataram sinais evidentes de 
negligência. O portão da casa precisou ser arrombado, 
e, no interior do imóvel, os agentes encontraram os ani-
mais em meio a fezes espalhadas, sem acesso a água ou 
alimentação adequada.

Segundo relatou moradores vizinhos, o imóvel já 
havia sido alvo da operação “Batismo”, realizada pela 
Polícia Civil em 26 de fevereiro, que resultou na prisão 
do tutor dos animais. Eles afirmaram que a propriedade 
estava sob responsabilidade de um traficante conhecido 
na região como “Boca Murcha”.

A Polícia Civil informou que será instaurado um 
inquérito para investigar o crime de maus-tratos. En-
quanto isso, os cães foram encaminhados para um local 
adequado, onde receberão tratamento e cuidados veteri-
nários. Após a recuperação, os animais estarão disponí-
veis para adoção responsável.

Operação Batismo
A Operação Batismo começou no dia 26 de feve-

reiro em Mariana com foco em desarticular uma orga-
nização criminosa ligada ao tráfico de drogas, lavagem 
de dinheiro e exploração da prostituição. A ação ocorreu 
nos municípios de Mariana, Belo Horizonte e Ibirité.

Ao todo foram presos pela Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG) nove pessoas, sendo cinco mulheres e 
quatro homens, além de apreendidas 5 quilos de cocaí-
na, três réplicas de arma de fogo, cerca de R$ 10 mil em 
dinheiro, anotações sobre o tráfico, duas máquinas de 
cartão e diversos extratos referentes à venda de drogas. 
Também foram recolhidas câmeras de vigilância com 
HDR e monitor.

Denúncia indicou negligência contra cinco cães 
no bairro São Cristóvão

Flimari têm uma agenda 
cheia com Distrito 
Criativo de Passagem

De 9 a 12 de abril de 2025, Mariana-MG vem recebendo a 2ª edição da 
Feira Literária de Mariana (FLIMARI), com o tema “Lendas Marianenses 
e a Arte Circense em contos e versos”. O evento, organizado pela Acade-
mia Marianense de Letras com apoio da Prefeitura de Mariana, promove 
a leitura e a cultura por meio de uma programação diversificada, incluindo 
apresentações, palestras, rodas de conversa e atividades para todas as idades. 

Fique atento ao dia 12 de abril, pois na Rua Frei Durão (em frente à Casa 
de Cultura), terá uma tarde interativa com brincantes do Reinações Festa da 
Arte para Infância, Leo Ladeira, Natália Alves, a Osquindoteca Volante e o 
espetáculo Pequeno Grande Encontro. Uma celebração da leitura, dos livros 
e das histórias que transportam leitores para mundos imaginários.

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Distrito Criativo de Passagem estará presente 
em três programações da FLIMARI

Rede Minas
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Corte de Londres marca audiência sobre o 
caso Mariana para julho AMANDA DE PAULA ALMEIDA

O Tribunal Superior de Lon-
dres marcou, nesta quarta-feira (9), 
as próximas audiências do caso 
Mariana para os dias 2 e 3 de ju-
lho. As audiências servirão para 
definir como vai ser a segunda fase 
do julgamento da mineradora an-
glo-australiana BHP, que leva em 
conta os danos provocados pelo 
rompimento da barragem do Fun-
dão, em 2015, e das indenizações 
aos atingidos, caso a empresa seja 
condenada.  

Segundo o escritório inter-
nacional Pogust Goodhead, que 
representa 620 mil atingidos e 31 
municípios, o agendamento da au-
diência para o primeiro semestre 
de 2025 - antes da sentença da pri-
meira fase do julgamento, sobre a 
responsabilidade da mineradora - é 
uma demonstração da agilidade e 
prioridade que a corte inglesa tem 
dado ao caso Mariana.

O escritório também manifes-
tou que, caso a BHP seja responsa-

bilizada pelo desastre de Mariana, 
na decisão esperada para meados 
do ano, o escritório fará uma soli-
citação ao Tribunal Inglês de um 
pagamento antecipado de indeni-
zação provisória para as vítimas. 
As audiências em julho terão a pre-
sença do escritório internacional, 
indígenas e quilombolas, empresas 
e autarquias, e a mineradora anglo-

-australiana BHP, ré no processo.
Andamento do processo

No dia 13 de março, a justiça 
inglesa recebeu as alegações finais 
da acusação e da defesa, o que 
encerrou a primeira fase do julga-
mento. Na ocasião, o prefeito de 
Mariana, Juliano Duarte (PSB), 
esteve em Londres, na Inglaterra, 
para acompanhar a fase final do 
julgamento de responsabilidade do 
Caso Mariana. A etapa, que estava 
em curso desde outubro de 2024, 
consistiu em interrogatórios condu-
zidos pelos advogados do escritório 
Pogust Goodhead, representantes 
dos atingidos, além de audiências 
com especialistas em direito socie-
tário, ambiental e questões geotéc-
nicas.

A segunda fase está prevista 
para começar em outubro de 2026. 
Esse julgamento tratará dos princí-
pios legais brasileiros para avaliar e 
quantificar perdas. Analisando, por-
tanto, a extensão física do desastre, 
incluindo a toxicidade dos rejeitos e 
áreas afetadas e quantificando inde-
nizações por perda de água, energia 
e danos morais coletivos.

Os advogados que representam 
os atingidos pleiteiam uma indeni-
zação em torno de R$ 260 bilhões 
à vista. No processo, são listadas 
perdas de propriedades e de renda, 
aumento de despesas, impactos 

psicológicos, impactos decorrentes 
de deslocamento e falta de acesso à 
água e energia elétrica, entre outros 
prejuízos.

Nota da BHP
Em nota disponível na Agência 

Brasil, a BHP diz que a corte ingle-
sa ainda está considerando a supos-
ta responsabilidade da companhia 
e preparando sua sentença sobre o 
primeiro julgamento, que terminou 
em março de 2025. "Em abril de 
2024, a corte já havia orientado as 
partes a começarem a se envolver 
na próxima fase do caso enquanto 
a decisão sobre a responsabilidade 
está pendente, mas deixou claro 
que o próximo julgamento (agen-
dado para começar em outubro de 
2026 e durar 22 semanas) pode não 
ser necessário e não prosseguirá se 
a defesa da BHP sobre a responsa-
bilidade for aceita. A audiência em 
julho é estritamente processual e 
não tem conexão com a sentença de 
responsabilidade pendente. A BHP 
continuará com sua defesa na ação 
do Reino Unido e nega as alega-
ções em sua totalidade" diz a nota.

A empresa diz ainda que conti-
nua focada em apoiar a implemen-
tação do acordo do Brasil, inclusive 
com pagamentos já efetuados a 
indivíduos e municípios. Já no Rei-
no Unido, a empresa diz que, caso 
haja indenizações, elas não devem 

ser pagas antes de 2028.
"Desde 2015, R$ 38 bilhões fo-

ram destinados para ações de repa-
ração e compensação, e outros R$ 
132 bilhões começaram a ser pagos 
pela Samarco, após o compromisso 
de 20 anos assinado com as auto-
ridades brasileiras. A BHP continua 
confiante de que o acordo do Brasil 
oferece as soluções mais rápidas e 
eficientes para compensar as pes-
soas atingidas pelo rompimento da 
barragem da Samarco", destaca a 
nota.

Acordo Mariana: 
decisão do STF

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu nesta quarta-feira (9) 
manter o acordo de reparação pelos 
danos causados pelo rompimento 
da Barragem do Fundão, em Ma-
riana (MG), ocorrido em 2015.  

A Corte julgou cinco recursos 
que contestavam a legalidade da 
homologação e, por unanimidade, 
entendeu que não há irregularida-
des na decisão que homologou o 
acordo. As ações foram protocola-
das por entidades que não são partes 
no processo. Em novembro do ano 
passado, o Supremo homologou o 
acordo de reparação, que prevê o 
montante de R$ 170 bilhões para 
ações de reparação e compensação 
pelo desastre ambiental. Fonte: 
Agência Brasil 

Julgamento de Mariana em Londres

Francisco Proner Francisco Proner

Protesto em julgamento de Mariana na Inglaterra

Construção de bacia de amortecimento para 
melhorar drenagem urbana

Carlos Daniel

EMANUELLE SANTUCCI

A Prefeitura de Mariana deu início à construção de uma 
bacia de amortecimento na entrada do bairro Morada do Sol. 
A obra, iniciada no último dia 1°, faz parte de um conjunto de 
ações voltadas à redução dos impactos das chuvas e redução dos 
históricos alagamentos na região.

A primeira etapa do trabalho incluiu a limpeza da área e a 
marcação do terreno, realizada com o auxílio de uma equipe de 
topografia. A previsão é de que a obra seja concluída em aproxi-
madamente três meses.

A bacia de amortecimento terá a função de reduzir o fluxo 
da água da chuva que escoa para o canal subterrâneo sob a 
Travessa Monsenhor Rafael Coelho, controlando a vazão e 
evitando sobrecargas do sistema de drenagem urbana. Com 
isso, será possível minimizar riscos de enchentes, garantindo 
mais segurança para a população e preservando a infraestrutura 
da cidade.

A Prefeitura continua investindo em melhorias para resolver 
problemas históricos e promover mais qualidade de vida para 
os moradores. Seguiremos acompanhando a execução da obra e 
informando os avanços à população.
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Após três denúncias de racismo envolvendo estudantes no 
último mês, UFOP discute a criação de uma “Ouvidoria Racial”

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Em um curto período, estu-
dantes da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP), no campus de 
Mariana, registraram três denúncias 
de racismo. O primeiro caso foi di-
vulgado nas redes sociais por uma 
aluna de Jornalismo do Instituto de 
Ciências Sociais Aplicadas (ICSA), 
que relatou uma série de situações 
de preconceito vividas em uma 
república feminina onde residia. 
Pouco depois, uma estudante de 
História do mesmo instituto de-
nunciou que uma professora a usou 
como exemplo em uma discussão 
sobre racismo, proferindo palavras 
ofensivas e criminosas. O episódio 
mais recente ocorreu durante a “II 
Exposição do Projeto Resistências 
e (Re)Existência”, no hall do ICSA, 
quando o caderno de presença do 
evento foi vandalizado com a frase: 
“Um monte de lixo pendurado”.

Diante das denúncias, estu-
dantes, movimentos discentes e 
docentes se mobilizaram contra o 
racismo e cobraram a criação de 
uma Ouvidoria Racial. Em respos-
ta, a Reitoria da UFOP recebeu, no 
início deste mês, representantes do 
Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros 
e Indígenas (Neabi) e servidoras in-

dicadas para compor a futura Ouvi-
doria. Na reunião, foram discutidas 
medidas para apurar e encaminhar 
casos de discriminação racial, além 
de estratégias para promover rela-
ções mais igualitárias na universi-
dade.

Entre as propostas discutidas, 
o grupo tratou sobre o encami-
nhamento de solicitação para que 
o Conselho Universitário (Cuni) 
avalie a possibilidade de criação 
de uma instância especializada em 
questões raciais vinculada à estru-
tura da Ouvidoria e que atue em 
diálogo com o Neabi.

Na ocasião, o reitor da UFOP, 
Luciano Campos, reforçou que a 
criação desse espaço funcionaria 
como um canal que envolve tanto 
críticas e elogios como denúncias. 
“A Ouvidoria é fundamental na 
medida em que o racismo é estrutu-
ral e institucional. É preciso pessoas 
que tenham um letramento racial e 
que sejam capazes de compreender 
essa denúncia para fazer uma apu-
ração dos fatos”, afirmou. O Reitor 
destacou também que a medida é 
uma maneira de garantir não ape-
nas o acesso à educação superior, 
mas também garantir a perma-
nência de forma qualificada e sem 
discriminação nos espaços da Uni-

versidade.
Outro ponto debatido na reu-

nião foi a necessidade de desen-
volver estratégias educativas para 
conscientizar a comunidade aca-
dêmica sobre questões raciais, in-
cluindo manifestações culturais e 
religiosas da população negra.

O coordenador do Neabi, 
Clézio Gonçalves, destaca que o 
Programa de Incentivo à Diversi-
dade e Convivência (Pidic), que 
lança editais anuais para financiar 
projetos de inclusão e valorização 
da diversidade, é uma maneira de 
desenvolver estratégias educativas 
para conscientizar a comunidade 
acadêmica sobre questões raciais, 
incluindo manifestações culturais 
e religiosas da população negra. 
“Essa é uma das iniciativas que 
deve ser aprimorada e intensificada 
para que a diversidade e a convi-
vência no ambiente universitário 
possam se tornar algo mais leve e 
humano”, reforçou. Na oportuni-
dade, o professor destacou que é 
necessário “um investimento insti-
tucional para que os professores e 
técnicos passem por um momento 
de formação para poder lidar com 
questões étnico-raciais”, afirmou.

Outro ponto debatido, referiu-
-se à necessidade da UFOP fortale-

cer os laços de diálogo com a co-
munidade, focando na orientação 
sobre as possibilidades de acesso 
à Instituição e ampliando o conhe-
cimento sobre o caráter público da 
Universidade e as políticas de ações 
afirmativas, garantindo maior in-
clusão de estudantes negros e in-
dígenas no ensino superior. Como 
destacou o representante externo 
do Neabi, William Adeodato, o 
Núcleo tem assumido com muita 

competência a função de mostrar 
que a UFOP para a comunidade: 
“Ao instituir uma coordenação ad-
junta para um representante da co-
munidade externa, a Universidade 
se posiciona como uma instância 
disposta a dialogar com o diferente. 
É uma ação inclusiva que deveria 
servir de exemplo”, finalizou.

Os encaminhamentos da reu-
nião foram repassados para apre-
ciação na próxima reunião do Cuni.

Reunião entre Reitoria, Ufop e membros do NEABI
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Mobilização pela saúde em Itabirito reúne 
moradores em evento com atividade física

ITABIRITO 8
cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Seresteiro: Foi sepultado no dia 08 José 
Francisco do Rego, mais conhecido por Zé 
Serrote. Carpinteiro, músico da Corporação 
Musical Santa Cecilia e um eterno amante 

das serestas onde quer seja com o seu violino ou sax, encantava a 
todos pelas belas canções executada com maestria. Gente querida 
e admirada em nossa sociedade. Que descanse em paz e obrigado 
por tudo.
Em pauta: A construção de um túnel no Country para facilitar a 
vida de transeuntes e motoristas. Aconteceu um importante encon-
tro in loco com a presença do presidente do DNIT Antônio Gabriel, 
do deputado Alencar da Silveira, do prefeito Élio da Mata, do vice 
Rafael Randow e do ex-prefeito Orlando Caldeira. A proposta do 
prefeito deverá ser aprovada dentro de 40 dias. É segurança viária 
e mobilidade evitando novos acidentes.
Curva da Santa: Também é necessária ação na Rodovia 356 no 
trecho citado. O trajeto vai batendo recordes em acidentes com 
vítimas fatais. Ainda bem que contamos com líderes em sintonia 
com a vontade popular em busca deste importante objetivo.
Semana Santa: A Paróquia de São Sebastião está distribuindo a 
programação dos atos alusivos à Paixão de Cristo. Neste domingo 
de Ramos as 07:00 horas benção de Ramos na igreja Santa Efigê-
nia e São José, 09:00 horas no Bairro Meu Sítio e 09:30 horas no 
Acuruí e Portões. As 19:00 horas missa na igreja de São Sebastião 
(Centro).
União: Em 10 de abril de 1921 um seleto grupo de itabiritenses se 
reuniram para fundar aquele que seria o orgulho de nossa cidade, 
no cenário esportivo e social. Eram eles: Americo Ouro-pretano, 
Jacinto Coelho, Permínio Baeta, José Basílio (Jose Folheiro) Bra-
siliano Ferreira, Carlos França, Paulinho Mahé, João Soares Hor-
ta, Alfredo Morandini, Manoel Salvador de Oliveira e Edmundo 
Mesquita, surgindo assim o clube União Cívica Sportiva, uma as-
sociação cujo objetivo era formar um time de futebol e um clube 
social. Leia “|Itabirito, um Século de Encanto” de  Ivacy Simões.
Flores na cidade: Há várias décadas preservamos o privilégio de 
ter nossas praças floridas, promovendo a harmonia e o encanto de 
apaixonados pelos jardins e por outro lado dá um orgulho dana-
do de ser itabiritense. Nesse contexto não podemos deixar de citar 
a empresa Verde Perto, que sob o comando de seus proprietários 
Rosely e Edilson Nonato, já se tornou referência na região. A be-
leza dos jardins vai se expandindo nos lares, chácaras, espaços co-
merciais e outros graças a qualidade e variadas opções em oferta 
na empresa. Quando os olhos veem o coração sente e haverá um 

VICTÓRIA OLIVEIRA

Aniversário: Quem ani-
versariou em março foi a 
inteligente Ana Luíza, que 
acaba de ser promovida 
em direito no IBMEC. Ela 
é filha da professora Julia 
e Célio Marques, líderes 

de uma família tradicional 
em nosso meio social. 
Ana Luiza é bisneta da 
saudosa Maria Augusta 
Braga Marques (primeira 

secretaria de educação de 
nossa city). À ela votos de 

sucessos sempre!

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Saúde, ce-
lebrou nesta segunda-feira (07), o 
Dia Nacional de Mobilização pela 
Promoção da Saúde e Qualidade de 
Vida e o Dia Mundial da Atividade 
Física, comemorados anualmente 
no dia 6 de abril. O evento foi re-
alizado na Praça do Centenário e 
reuniu cerca de 200 participantes.

O principal objetivo da ação foi 
ressaltar a importância dos hábitos 
saudáveis para a prevenção de do-
enças e melhoria da qualidade de 
vida. Além disso, o evento visou 
fortalecer as práticas coletivas re-
alizadas nas Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) do município e a des-
tacar a prática de exercícios físicos 
como ferramenta para uma vida 
com mais saúde e bem-estar.

Homens e mulheres de diferen-
tes idades, boa parte com mais de 
50 anos, participaram de um aulão 
que integrou todos os grupos de 
práticas corporais realizados pelos 
profissionais da equipe multiprofis-
sional da Atenção Primária à Saúde 

(APS).
“Esta mobilização convida a 

população a refletir sobre os benefí-
cios da prevenção de doenças pro-
vocadas por hábitos de vida desre-
grados e pelo sedentarismo. Levar 
esta mensagem aos grupos de prá-
ticas corporais das APS e aprovei-
tar o momento para fazer com que 
as informações cheguem até mais 
pessoas são os maiores objetivos 
desta ação”, destacou a secretária 
de Saúde, Cleusa de Lourdes Clau-

dino.
Itabirito tem sido destaque em 

Minas Gerais frente às práticas 
coletivas realizadas nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) do muni-
cípio. Em 2022, Itabirito foi o único 
município da microrregião a alcan-
çar a meta de 100% nos indicadores 
da Política Estadual de Promoção 
da Saúde (Poeps), que avalia sete 
indicadores relacionados à presta-
ção de serviços de atenção primá-
ria.

Servidores públicos realizam ato 
pacífico na Câmara de Itabirito em 
defesa de valorização da categoria

VICTÓRIA OLIVEIRA Na última segunda-feira (07), a 
Câmara Municipal de Itabirito re-
cebeu um ato pacífico organizado 
pelo Sindicato dos Servidores Mu-
nicipais de Itabirito (Sindsemi), que 
reuniu trabalhadoras e trabalhadores 
de diferentes setores da administra-
ção pública, para reivindicar tanto 
melhorias nas condições de trabalho 
quanto o reconhecimento de direitos 
já conquistados.

A mobilização, organizada pelo 
Sindsemi (Sindicato dos Servidores 
Municipais de Itabirito), integra uma 
agenda de mobilizações construída 
coletivamente pela categoria e tem 
como objetivo apresentar e defender 
um programa de reformas, com foco 
em melhores condições de trabalho, 
valorização profissional e ampliação 
de direitos.

Entre os pontos centrais das exi-
gências, os servidores defenderam 
a retomada da negociação coletiva 
anual, com reajustes salariais e de be-
nefícios que acompanhem o aumento 
do custo de vida no município. Além 
disso, eles reivindicaram o fim do 
congelamento do tempo de serviço 
imposto durante a pandemia pela Lei 
Complementar 173/2020, pauta que 
já havia sido tema de falas de repre-
sentantes do legislativo na câmara, 
em reuniões anteriores.

A pauta apresentada contemplou 
também o reconhecimento de direi-
tos de categorias específicas, como 
técnicas de enfermagem, que pedem 
adicional de insalubridade de 40% 
sobre o salário-base, agentes comu-
nitários de saúde e de endemias, que 
exigiram o pagamento retroativo do 
adicional de insalubridade e vigias, 
vigilantes e fiscais, que solicitaram os 
adicionais de periculosidade e risco 
de vida.

No campo da educação, o sin-
dicato cobrou a realização imediata 
de eleições para direção escolar nas 
escolas municipais e a concessão de 
adicional de insalubridade para mo-
nitoras de apoio escolar, serventes e 
cozinheiras.

As reivindicações também en-
volveram o fortalecimento da as-
sistência social. Representantes da 
categoria denunciaram a sobrecarga 
nos Centros de Referência de Assis-
tência Social (CRAS) e pediram a 
ampliação de equipes e espaços físi-
cos. Além disso, entre as demandas 
do campo da proteção social, foram 
solicitados a criação de uma Casa de 
Referência para mulheres e filhos ví-
timas de violência doméstica.

"Reconheço a importância da 
mobilização legítima dos servidores 
públicos, que são a base do funciona-
mento da nossa cidade. O Legislativo 
está aberto ao diálogo e comprome-
tido em escutar cada reivindicação 
apresentada. Sabemos que as deman-
das por melhores condições de tra-
balho, reconhecimento profissional 
e valorização da categoria são justas 
e importantes. Reafirmo aqui meu 
compromisso de atuar como ponte 
entre os servidores e o Executivo, 
para que possamos avançar juntos 
em soluções que respeitem os direi-
tos e fortaleçam o serviço público de 
Itabirito", destacou o presidente da 
Câmara, vereador Márcio Juninho 
(Cidadania).

Paralisação na quarta-feira
Reforçando a luta pelas deman-

das, os Sindicato organizou, junto aos 
servidores, uma paralisação das ativi-
dades e protestos em frente à prefei-
tura na quarta-feira, 09/04. As pautas 
foram as mesmas apresentadas na 
Câmara da cidade.

tempo em que hortas e jardins 
mais criativos, serão premia-
dos pela municipalidade.
Para refletir: Felicidade é ter 
algo que fazer, ter algo que 
amar e algo que esperar...
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Itabirito anuncia campanha para idosos, enquanto Clube 
da Melhor Idade cobra apoio na Câmara VICTÓRIA OLIVEIRA

Sancionada com foco no acolhimento e inclusão da população idosa, nova lei 
municipal contrasta com a realidade vivida pelo Clube da Melhor Idade, 

que cobra ações efetivas do poder público
Na mesma semana em que a 

Prefeitura de Itabirito instituiu, por 
lei, uma nova campanha anual de 
combate ao abandono de idosos, in-
tegrantes do Clube da Melhor Idade 
ocuparam a Câmara Municipal para 
protestar contra a suspensão de suas 
atividades e cobrar mais atenção do 
poder público.

Itabirito vai realizar, anunal-
mente, a campanha “Idosos Órfãos 
de Filhos Vivos”, com o objetivo de 
combater e conscientizar a população 
sobre o abandono de pessoas idosas 
no município. A iniciativa entrou em 
vigor pela Lei no 4.206, e será reali-
zada no mês de outubro.

De acordo com o texto da lei, ori-
ginada a partir de um projeto do vere-
ador Pastor Anderson do Sou Notícia 
(PL), a campanha será voltada para 
ações educativas, eventos e mobiliza-
ções que envolvam o poder público, a 
sociedade civil e instituições ligadas à 
causa do envelhecimento, em confor-
midade com os princípios do Estatuto 
do Idoso.

As ações poderão incluir e even-
tos públicos; promoção de palestras e 
atividades nos núcleos de convivên-
cia; e ações de conscientização nas 

mídias digitais, com o objetivo de 
fomentar o debate e fortalecer a rede 
de proteção aos idosos, com foco no 
ambiente familiar e no papel da so-
ciedade no acolhimento e cuidado 
com essa população.

“A criação desta lei é uma res-
posta direta à necessidade urgente 
de enfrentamento do abandono de 
idosos, um problema social que exi-
ge ação, empatia e compromisso 
coletivo. A conscientização e o enga-
jamento social são fundamentais para 
transformar essa realidade e criar um 
ambiente mais digno para todos os 
idosos”, afirmou o Pastor Anderson.

Câmara de Itabirito recebe 
integrantes do Clube da Melhor 

Idade para reivindicações
Mesmo com incentivo do muni-

cípio à inclusão da população idosa, a 
reforma do Mercado Municipal tem 
gerado dificuldades para os integran-
tes do Clube da Melhor Idade. Na 
última reunião ordinária da Câmara 
Municipal de Itabirito, realizada na 
segunda-feira (07/04), os integrantes 
do Clumi (Clube da Melhor Idade), 
entre eles o presidente Orlando Cam-
pos, estiveram presentes em um pro-
testo pacífico.

O pedido do grupo foi pela reto-
mada das atividades do clube e mais 
atenção do poder público às necessi-
dades da população idosa da cidade. 
O Clumi é reconhecido por promo-
ver aulas de artesanato, ginástica, 
yoga, passeios, encontros sociais e 
bailes que reúnem dezenas de parti-
cipantes semanalmente.

Contudo, desde janeiro deste 
ano, os tradicionais bailes promovi-
dos pelo Clumi estão suspensos, em 
decorrência das obras de reforma e 
requalificação do Mercado Munici-
pal — local onde funciona a sede do 
clube. As intervenções têm impacta-
do diretamente o funcionamento do 
centro de convivência e o calendário 
de atividades dos idosos.

O secretário da Câmara, vere-
ador Manoel da Autoescola (PT), 
manifestou apoio aos idosos e se 
comprometeu junto ao Executivo por 
alternativas que assegurem o bem-es-
tar da melhor idade durante o período 
de obras: “Os idosos do Clumi têm 
uma história linda de participação 
ativa na cidade, e vamos cobrar uma 
solução temporária para que eles con-
tinuem exercendo seu direito de viver 
com dignidade, saúde e alegria.”

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Controladoria-Geral do Município, par-
ticipou do Ouvidoria Day, evento realizado pelo Tribunal de Contas do Es-
tado de Minas Gerais (TCEMG) no último dia 3 de abril. A apresentação 

da experiência positiva da Ouvidoria Municipal marcou espaço na iniciativa que 
contou com a parceria da Rede Mineira de Ouvidorias (Rede Ouvir). 

O evento comemorou o Dia Nacional do Ouvidor, celebrado em março, e 
reuniu representantes e especialistas de diversas instituições, além de ser palco 
para discussões fundamentais sobre o papel das ouvidorias no fortalecimento 
do controle social e da transparência pública.  

A Controladora-Geral de Itabirito, Daniela Orlandi, conduziu uma apresen-
tação sobre a trajetória da Ouvidoria Municipal, traçando uma linha do tempo 
com os desafios e avanços enfrentados pelo setor, evidenciando as estratégias 
adotadas para aprimorar o gerenciamento e a análise dos dados provenientes 
das manifestações dos cidadãos.   

“Esses processos são essenciais para garantir que as demandas da po-
pulação sejam ouvidas e que as políticas públicas se alinhem às reais neces-
sidades da comunidade. A presença da equipe de Itabirito no Ouvidoria Day 
reafirma o compromisso do município com a transparência e com a participação 
cidadã, demonstrando que o aprimoramento dos processos de Ouvidoria é uma 
prioridade para a gestão pública local”, ressaltou a controladora-geral.  

Durante o encontro, foram abordados temas estratégicos em painéis dinâ-
micos, entre eles “Controle Social e Transparência Pública”, “Ouvidorias e Parti-
cipação Social”, “Comunicação e Tecnologia” e “Cases de Ouvidoria”. Cada pai-
nel ofereceu uma oportunidade para a troca de experiências e a apresentação 
de práticas inovadoras, destacando a importância de uma gestão eficiente e da 
participação cidadã nos processos de controle e fiscalização. 

Com iniciativas que buscam integrar tecnologia e análise de dados, Itabirito 
consolida seu papel como referência no setor, contribuindo para o debate nacio-
nal sobre controle social e transparência nas administrações públicas.
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Prefeitura de Itabirito cria Sistema Integrado 
de Emendas Impositivas (SIEI), com objetivo 
de aumentar a transparência VICTÓRIA OLIVEIRA

Itabirito: Nova Lei institui Semana Municipal de 
Conscientização sobre Saúde Mental VICTÓRIA OLIVEIRA

"Posto Tabari Ltda, por determinação do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Sustentável e Melhoria 
do Ambiente – CODEMA, torna público que solicitou, 
através do Processo nº 16666/2024, Licença Ambien-
tal Simplificada – LAS, para a atividade sob o código 
NPL 47.31-8-00 Comercio Varejista de combustíveis 
para veículos automotores, Avenida Queiroz Júnior, nº 
1081, Bairro Praia – Itabirito/MG, CEP: 35450-228"

Na quinta-feira (03/04), 
a Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Plane-
jamento e Orçamento, anun-
ciou a implementação do 
Sistema Integrado de Emen-
das Impositivas (SIEI). Tra-
ta-se de um portal onde os 
cidadãos podem encontrar 
e acompanhar informações 
sobre as emendas impositi-
vas dos vereadores ao orça-
mento municipal.

Segundo a gestão muni-
cipal, o objetivo é tornar os 
investimentos da prefeitura 
ainda mais transparentes 
para a população, para os 
vereadores e para os setores 
responsáveis. “O SIEI é um 
sistema inovador implemen-
tado para minimizar a buro-

Sistema Integrado de Emendas Impositivas (SIEI)

cracia e agilizar o tempo de resposta e informação para cada 
ação com o auxílio da tecnologia. Essa é mais uma demonstra-
ção da importância que a Prefeitura dá à transparência”, disse a 
secretária de Planejamento e Orçamento, Débora Aguiar.

No site (impositivas.itabirito.mg.gov.br), que já está no ar, 
os cidadãos interessados podem conferir informações como o 
nome do parlamentar que fez a proposição da emenda, o dia 
em que ela foi aberta, seu status, seu valor e quem ou qual local 
será beneficiado por ela.

Algumas administrações públicas no Brasil têm adotado 
sistemas integrados como estes para gerenciar e oferecer mais 
transparência na aplicação de emendas impositivas. No caso. 
No âmbito federal, por exemplo, utiliza-se o Sistema Integrado 
de Planejamento e Orçamento (Siop) para gerenciar emendas 
parlamentares ao Orçamento da União.

Afinal, o que são Emendas Impositivas?
As Emendas Impositivas são propostas feitas por parla-

mentares (como vereadores, deputados estaduais ou federais) 
ao orçamento público, atuando sendo uma ferramenta para os 
representantes do legislativo destinarem recursos aos diversos 
programas e políticas públicas.

Os recursos podem ser destinados a ações, projetos ou ser-
viços, como reformas em edificações, apoio a ONG’s ou enti-
dades sociais, compra de materiais, terrenos ou veículos, entre 
outras. A palavra “impositiva” indica que a execução dessas 
emendas é obrigatória, desde que cumpram critérios legais e 
orçamentários, e para isso existem algumas regras, por exem-
plo: 50% do valor deve ser indicado, exclusivamente, para 
ações na área da saúde.

Obrigatoriamente, 2% da receita corrente líquida é desti-
nada a essas emendas, sendo os valores variáveis a cada ano. 
Em 2025, em Itabirito, esse valor equivale a cerca de R$ 20 
milhões, sendo que cada vereador destinou aproximadamente 
R$ 1,5 milhão.

Itabirito agora conta com a Semana Municipal de Cons-
cientização sobre Saúde Mental, seu calendário oficial. O 
objetivo é promover ações de informação, prevenção e aco-
lhimento, ampliando o debate sobre bem-estar emocional na 
cidade, com uma programação específica na segunda semana 
de janeiro. A iniciativa foi instituída pela Lei nº 4204.

As ações de conscientização buscam reduzir o estigma em 
torno dos transtornos mentais, promovendo o diálogo e facili-
tando o acesso ao suporte profissional. "A saúde mental é um 
tema de grande relevância social, impactando diretamente o 
bem-estar dos cidadãos e o desenvolvimento do município. O 
objetivo é desmistificar os transtornos mentais e incentivar a 
busca por tratamento adequado, levando essa discussão para 
escolas, unidades de saúde, instituições públicas e outros espa-
ços de convivência", explicou o vereador autor do projeto de 
lei, Fernando da Sheila (Mobiliza).

Entre as atividades previstas estão palestras com especia-

listas, rodas de conversa, campanhas educativas em escolas e 
unidades de saúde, além de eventos culturais e esportivos que 
estimulem o bem-estar. 

Outra ação proposta para a semana é o atendimento psi-
cológico gratuito em parceria com profissionais e instituições 
de ensino. De acordo com a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), em 2019, aproximadamente 1 em cada 8 indivíduos 
globalmente, viviam com um transtorno mental. A OMS tam-
bém enfatiza que a detecção e intervenção precoces são funda-
mentais para o tratamento eficaz.

Para viabilizar a iniciativa, a Prefeitura de Itabirito buscará 
parcerias com a Secretaria Municipal de Saúde, a Secretaria 
Municipal de Educação, universidades, organizações da so-
ciedade civil e empresas e profissionais locais. Além disso, a 
expectativa é que uma ampla campanha de divulgação, nas 
redes sociais e nas ruas, garanta que a população tenha acesso 
às informações e participe das atividades.

Presidente da Câmara de Itabirito solicita ao DNIT 
providências urgentes para a BR-356 após série de acidentes

Após a ocorrência de três acidentes em menos de 24 
horas no trecho conhecido como “Serra da Santa”, da BR-
356, o presidente da Câmara Municipal de Itabirito, Márcio 
Juninho (Cidadania), encaminhou uma solicitação urgente 
ao Departamento Nacional de Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT), pedindo medidas imediatas para conter a esca-
lada de tragédias na via.

Endereçada ao gerente de projetos do DNIT, Sr. Leo-
nardo Roberto Perim, a carta cobra ações concretas para 
garantir a segurança dos motoristas e passageiros que uti-
lizam a rodovia, considerada uma das principais ligações 
entre Itabirito, Belo Horizonte e o estado do Rio de Janeiro.

“A frequência e a severidade dos acidentes nesse tre-
cho exigem medidas imediatas”, afirmou o presidente da 
Câmara. Segundo ele, a paralisação do tráfego e os regis-

tros de vítimas fatais reforçam o caráter emergencial da si-
tuação. Entre os pedidos feitos ao DNIT, estão a realização 
de vistoria e estudo técnico para identificar as causas dos 
acidentes; a reavaliação e reforço da sinalização ao longo 
da rodovia, especialmente nos pontos críticos; a avaliação 
de necessidade de obras de reparo ou melhorias na pista 
e acostamentos; e a adoção de medidas de fiscalização 
constante, com uso de equipamentos de monitoramento e 
controle de tráfego.

A solicitação ressalta que a BR-356 é essencial para o 
transporte de passageiros e cargas, sendo vital para o de-
senvolvimento econômico regional e para a segurança dos 
usuários. “Acreditamos que ações preventivas e corretivas 
são indispensáveis para preservar vidas”, concluiu Márcio 
Juninho.
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Ouro Preto: Proposta solicita inclusão 
de unidade móvel da Guarda Municipal 
no Alto da Cruz

União Social entrega placa 
comemorativa dos seus 160 
anos ao prefeito Angelo Oswaldo

MARCOS DELAMORE
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Marcos Delamore

VICTÓRIA OLIVEIRA
No último fim de semana, a 

Sociedade Musical União Social 
de Cachoeira do Campo entre-
gou, como uma homenagem, a 
placa comemorativa dos seus 
160 anos, celebrados em 2024, 
ao prefeito de Ouro Preto, Ange-
lo Oswaldo.

A placa foi entregue pelo en-
tão presidente da sociedade mu-
sical, também chamada “Banda 
de Baixo”, Silvino Pimenta. O ato 
aconteceu na sede do tradicio-
nal grupo, no distrito de Cachoei-
ra do Campo, após a eleição da 
nova diretoria. A presidência 
passará a ser ocupada pelo maestro Marcio Bretas.

“Você tem uma importância muito grande na vida da banda, sem-
pre apoiando os projetos e conhece mais da história da nossa banda 
do que eu, então gostaria que você recebesse, com todo respeito e 
carinho, esse troféu que nos representa”, disse Silvino, ao entregar a 
placa. A Banda de Baixo completou, em setembro de 2024, 160 anos 
de fundação e atividade ininterrupta, com direito à tradicional alvorada, 
que percorreu alguns bairros de Cachoeira do Campo, e apresentação 
musical na Igreja Matriz de Nossa Senhora de Nazaré.

A segurança pública é a princi-
pal pauta debatida pelo Poder Le-
gislativo de Ouro Preto, no ano de 
2025. Durante a 24ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal, o ve-
reador Alessandro Sandrinho (PP), 
por meio da Indicação nº 123/2025, 
encaminhou uma proposta de in-
clusão de uma unidade, móvel ou 
fixa, da Guarda Civil Municipal, na 
rua Maciel, no bairro Alto da Cruz. 
A ação busca garantir maior segu-
rança aos moradores da localidade.

O bairro Alto da Cruz, na re-
gião central de Ouro Preto, regis-
trou no último mês um aumento 
significativo de ocorrências crimi-
nais. Segundo o parlamentar, ao 
longo dos trinta dias, 21 novos ca-
sos foram relatados por moradores 
e comerciantes da região. Dessa 
forma, o objetivo da indicação é a 
assistência permanente do órgão de 
segurança para frear a crescente da 
criminalidade no local.

“A questão apresentada à Câ-
mara, hoje, solicita ao município de 
Ouro Preto que avalie a possibilida-
de de colocar uma base, móvel ou 
fixa, da Guarda Municipal no bair-
ro Alto da Cruz, para trazer mais se-
gurança, principalmente para quem 
transita e todos os comerciantes”, 

destacou Sandrinho.
O vereador ressaltou que a indi-

cação surgiu a partir de uma reunião 
com os comerciantes e moradores 
do bairro, sobre a falta de segurança 
no entorno da localidade. “A gente 
precisa atender os anseios da popu-
lação local. A presença da Guarda 
Municipal é importante para dis-
tanciar os infratores da região”, 
afirmou.

Ele ainda mencionou que o 
documento é um pedido coletivo e 
para o bem-estar de todos. “Não so-
mente eu, mas todos os moradores 
e comerciantes estão sentindo uma 
insegurança muito grande. Todo 
dia tem reclamação”, reforçou.    

Sandrinho, em entrevista ao 
jornal O Liberal, confirmou que, na 
última semana, enviou um ofício 
à Polícia Militar de Minas Gerais 
para aumentar e reforçar o patrulha-
mento no período noturno no Alto 
da Cruz. “Fizemos uma solicitação 
à Polícia Militar pela sensação de 
insegurança dos moradores. O in-
tuito é cuidar mais da segurança da 
região”, declarou.        

A busca por medidas de pre-
venção e ações para reduzir o nú-
mero de casos de ocorrências cri-
minosas no município estão sendo 

estudadas e indicadas pelos verea-
dores. A proposta do parlamentar 
foi enviada ao prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo (PV), e ao 
secretário de Segurança e Trânsito 
de Ouro Preto, Moisés dos Santos, 
que irão avaliar a exequibilidade da 
indicação.
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Supercopa dos Inconfidentes 
tem goleada histórica e time de 
Ouro Preto é o responsável

Marcos Delamore

MARCOS DELAMORE
Peñarol

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO – 
DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini de Sales e Souza, MM ª. Juíza de 
Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em 
pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos 
o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 
5001569-15.2025.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por HAMIL-
TON RODRIGUES DE LIMA, brasileiro, casado, comerciante, portador da cédu-
la de identidade M7005938/SSP/MG, inscrito no CPF sob o nº 001.865.926-80, filho 
de Oswaldino Rodrigues de Lima e  Alexandrina Maria de Jesus Lima, e sua esposa 
NUBIA CRISTIANA RAMOS DE LIMA, brasileira, casada, do  lar, portadora da 
cédula de identidade M8970300/SSP/MG, inscrita no  CPF sob o nº 037.845.076-
03, do Imóvel Urbano; Área: 4.219,30 m²; Perímetro: 329,00 m; Área Construída: 
278,60 m²; Endereço: Rua José Maria Pedrosa, nº 436, Localidade Coelhos, Distrito 
de Amarantina, Ouro Preto/MG. DESCRIÇÃO DO PERÍMETRO DO IMÓVEL 
NO SENTIDO HORÁRIO: A referida gleba está Georreferenciada no Sistema Ge-
odésico  Brasileiro, com coordenadas Plano Retangulares Relativas Sistema U T M 
- Datum SIRGAS 2000, referentes ao meridiano central 45°00', cuja descrição se 
inicia no vértice 1, de coordenadas Este (X) 634.488,03 e Norte (Y) 7.755.883,74, 
situado a 94m da esquina entre a BR-356 e a Rua José Maria Pedrosa, assinalado 
em planta anexa, e que se define pelos seguintes dados: Do vértice 1 segue até o 
vértice 2, (E=634.483,82 e N=7.755.870,76), no azimute de 197°59'44", na extensão 
de 13,65 m; Do vértice 2 segue até o vértice 3, (E=634.482,22 e N=7.755.865,56), 
no azimute de 197°00'54", na extensão de 5,44 m; Do vértice 3 segue até o vér-
tice 4, (E=634.475,27 e N=7.755.848,58), no azimute de 202°16'24", na extensão 
de 18,35 m; Do vértice 4 segue até o vértice 5, (E=634.430,86 e N=7.755.889,91), 
no azimute de 312°56'35", na extensão de 60,67 m; Do vértice 5 segue até o vér-
tice 6, (E=634.369,67 e N=7.755.940,99), no azimute de 309°51'27", na extensão 
de 79,71 m; Do vértice 6 segue até o vértice 7, (E=634.378,50 e N=7.755.942,35), 
no azimute de 81°17'57", na extensão de 8,93 m; Do vértice 7 segue até o vérti-
ce 8, (E=634.384,28 e N=7.755.950,07), no azimute de 36°48'17", na extensão de 
9,65 m; Do vértice 8 segue até o vértice 9, (E=634.400,34 e N=7.755.957,80), no 
azimute de 64°18'36", na extensão de 17,82 m; Do vértice 9 segue até o vértice 
10, (E=634.446,27 e N=7.755.919,64), no azimute de 129°43'10", na extensão de 
59,72 m; Do vértice 10 segue até o vértice 11, (E=634.464,98 e N=7.755.903,79), 
no azimute de 130°15'47", na extensão de 24,52 m; Do vértice 11 segue até o vér-
tice 12, (E=634.482,03 e N=7.755.888,88), no azimute de 131°10'08", na extensão 
de 22,66 m; Do vértice 12 segue até o vértice 1, (início da descrição), no azimute 
de 130°35'48", na extensão de 7,90 m, fechando assim o polígono acima descrito. 
CONFRONTAÇÕES: Do vértice 1 ao 4, pela FRENTE com a Rua José Maria Pe-
drosa – Município de Ouro Preto; Do vértice 4 ao 6, pela ESQUERDA com Imóvel 
de POSSE de Raimundo Rodrigues de Lima; Do vértice 6 ao 9, pelos FUNDOS com 
Imóvel de POSSE de Rodrigo Henrique Alves Do vértice 9 ao 1, pela DIREITA com 
Imóvel de POSSE de Inez Aparecida Araújo. E, por este edital ficam citados os ter-
ceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 
(quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, 
os fatos alegados na inicial (art. 335 do NCPC). Ficando constado que em caso de 
revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, para que 
ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito, Dra. Kellen Cristini de 
Sales e Souza, expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Ju-
diciário” e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e 
Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 08 de abril de 2025. Eu, Kassios 
Davilon Soares Cordeiro, Escrivão Judicial, subscrevi.

MARCOS DELAMORE

Festival Gastronômico de Ouro Preto 2025: Sabores do Brasil
A terceira edição do Festival 

Gastronômico de Ouro Preto, even-
to que reúne cultura, gastronomia e 
música, é um dos momentos mais 
aguardados do ano na cidade histó-
rica. Segundo o anúncio feito pelos 
organizadores, o festival será reali-
zado entre os dias 1º e 4 de maio de 
2025, no estacionamento do Centro 
de Artes e Convenções da UFOP.

A atração, que é considerada 
o maior festival do segmento gas-
tronômico e aberto ao público do 
estado de Minas Gerais, promete 
tornar a cidade Patrimônio Cultu-
ral da Humanidade o epicentro de 
uma experiência culinária inesque-
cível de sabores, aromas e técnicas. 
A entrada é gratuita aos visitantes, 
mas é necessário retirar o ingresso 
para validar o acesso ao espaço do 
evento.

O coordenador do festival, Ar-
tur Faier, comentou sobre a organi-
zação da edição de 2025 do even-
to. “A terceira edição do Festival 
Gastronômico de Ouro Preto é uma 
oportunidade única de vivenciar a 
gastronomia brasileira em um dos 
destinos turísticos mais encantado-
res do país. Esperamos que o públi-
co se encante tanto com a comida 
quanto com a experiência cultural 
que será oferecida durante o even-
to”, declarou.

O tema do ano de 2025 é “Mi-
nas recebe os sabores do Brasil” e 
Ouro Preto será o local onde mo-
radores e turistas poderão apreciar 
a diversidade de pratos inspirados 

na culinária mineira e de outros 
estados brasileiros. Além disso, a 
programação cultural do festival 
também conta com oficinas, feiras 
de artesanatos, apresentações artís-
ticas e shows para atrair o público 
de todas as regiões do Brasil e do 
mundo.

Desde o ano de 2023, o Fes-
tival Gastronômico seleciona um 
ingrediente principal para conduzir 
o preparo das receitas e das práticas 
gastronômicas. Na edição de es-
treia, a iguaria escolhida foi a goia-
bada cascão, patrimônio imaterial 
de Ouro Preto e símbolo do distrito 
de São Bartolomeu. Na edição do 
ano passado, o café foi nomeado 

para integrar os pratos e os elemen-
tos visuais da atração.

Para 2025, ainda não se sabe 
qual será o ingrediente protagonista 
da preparação do cardápio do even-
to. Entretanto, o que se sabe é que a 
mão de obra e a matéria-prima são 
provenientes da região, valorizando 
os produtos tradicionais da cozinha 
mineira e ouropretana. Os estandes 
serão compostos por produtores e 
comerciantes locais.

A economia criativa de Ouro 
Preto também será impactada por 
meio da valorização e do forta-
lecimento do potencial artístico, 
cultural e histórico dos produtos e 
produtores criativos. A criatividade 
dos pequenos empreendedores, ar-
tesãos e cozinheiros une a tradição 
e a modernidade para movimentar 
o processo de produção e distribui-
ção de alimentos típicos da cidade 
e do Brasil.

A edição de 2024 foi o marco 
que consolidou o Festival Gas-
tronômico de Ouro Preto no ca-
lendário de eventos do município 
mineiro. O objetivo, após receber 
oficialmente a autorização e o reco-
nhecimento, é de ampliar o número 
de edições ao longo do ano, atrair 
um público cada vez maior para a 
cidade e promover ainda mais Ouro 
Preto a nível nacional, através do 
turismo gastronômico. 

No último sábado, dia 5 de 
abril, a equipe do Peñarol de Ouro 
Preto enfrentou o Catas Altas e se 
classificou, com a maior goleada 
da história da competição, para às 
quartas de final da 9ª Supercopa 
dos Inconfidentes e Vale do Ipiran-
ga. Um sonoro 10 a 1 aplicado pelo 
time ouropretano garantiu o avanço 
para a fase eliminatória, de forma 
antecipada.

O tradicional Campo da Barra, 
na cidade histórica de Ouro Preto, 
recebeu a partida válida pela quarta 
rodada da Supercopa dos Inconfi-
dentes, uma das maiores competi-
ções de futebol amador de Minas 
Gerais. Após vencer o próprio ad-
versário na estreia do campeonato, 
o Sete de Outubro na rodada se-
guinte e o CAC de Itabirito na ter-
ceira rodada, o Peñarol confirmou 
a liderança do Grupo A, com 12 
pontos, em um confronto surpre-
endente.

Invicto na competição e em 
busca da segunda conquista da 
Supercopa, o Penãrol fez um jogo 
brilhante e histórico, com desta-
que para as atuações individuais 
e coletivas da equipe. O atacante 
do Tigre, Lucas Bravo, comandou 
a goleada, com quatro gols, e os 
demais tentos foram anotados por 
Adan Kelvin, que marcou por duas 
vezes, Kikito, Caixeta, Matheus e 
Nego da 10.

A classificação do Grupo A, 
do campeonato, tem o Peñarol em 
primeiro lugar, com 12 pontos, 
seguido do Sete de Outubro, com 
5 pontos, CAC de Itabirito, na ter-
ceira posição, com 2 pontos, e fe-
chando a chave, Catas Altas Fute-
bol Clube, também com 2 pontos. 
A liderança do grupo e o 100% de 
aproveitamento nos jogos revelam 
a campanha primorosa por parte 
do time de Ouro Preto. Além dis-
so, outro aspecto tem chamado a 
atenção dos adversários, da torci-

da e da imprensa local. O Peñarol, 
embalado e com fome de título, fez 
19 gols e sofreu apenas dois, nesta 
edição da Supercopa. Um fato im-
pressionante. Buscando encerrar a 
fase de grupos de modo exemplar, 
a equipe viaja até Padre Viegas, em 
Mariana, para enfrentar o poderoso 
Sete de Outubro, no sábado (12), 
às 15h. O clássico entre as cidades 
vizinhas pode definir a permanên-
cia ou não do time de Mariana na 
Supercopa dos Inconfidentes e Vale 
do Ipiranga.
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

MARCOS DELAMORE

Patrimônio natural de Ouro Preto é 
destaque em programa da Globo

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Marcos Delamore

O programa Esporte Espetacular, da emissora Globo, exi-
biu, no último domingo (6), uma reportagem especial sobre a 
prática esportiva, o turismo e a tradição cultural de Ouro Preto, 
a partir das margens do Rio das Velhas, principal responsável 
pelo abastecimento de água de Ouro Preto, distritos e da capi-
tal mineira Belo Horizonte. A preservação do patrimônio natu-
ral em Ouro Preto favorece a realização e o desenvolvimento 
de esportes em um trecho sem poluição.

A incursão da equipe de jornalismo da Rede Globo teve 
início em uma das nascentes do Parque Natural Municipal das 
Andorinhas e visitou cenários turísticos e culturais da Rotas 
Jaguara, Rotas do Ouro e Turismo Sustentável (Roots). Além 
disso, os distritos de São Bartolomeu, Glaura e Acuruí, e a 
Floresta Uaimii e a Serra do Gandarela também foram per-
corridos.

O Parque das Andorinhas, em Ouro Preto, é uma Unida-
de de Conservação (UC) de recursos ambientais, com uma 
área de extensão superior a 500 hectares, e que abrange duas 
nascentes do Rio das Velhas. O espaço, rico em belezas na-
turais, atrai visitantes, esportistas e turistas, aliando a preser-
vação ambiental e os esportes, como: mountain bike, corrida 
de montanha, highline, escalada, caiaque, natação, e outras 
atividades.

A produção jornalística foi produzida pela Luciana Ma-
chado, da equipe da emissora, e é fruto de uma parceria entre 
o Projeto Caboclo D'Água e da Associação Sumo da Terra. 
Algumas das modalidades são oferecidas pelo Instituto Arjon.

O secretário de Meio Ambiente de Ouro Preto, Chiquinho 
de Assis, comentou o trabalho de preservação no município. 
“Seguimos cuidando do Rio das Velhas, do Uaimii, das Velhas 
Tribos. Trabalho feito a várias mãos, numa gestão verde. Se-
guimos trabalhando”, declarou.

O diretor da Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto, 
Pedro Rodrigues, destacou o Parque Natural Municipal das 
Andorinhas como um espaço para todos e sua relevância para 
a cidade histórica. “Eu falo que o grande clube do Ouro Pre-
tano acaba sendo o Parque das Andorinhas”, citou. Ele ainda 
acrescentou: “Ouro Preto pulsa natureza, história e futuro”, 

afirmou. 
O trajeto desenvolvido pela equipe passou pela Barragem 

Rio das Pedras e foi finalizado em uma descida de 12 km pelo 
Rio das Velhas. Outro destaque da reportagem foi a produção 
de doces em São Bartolomeu. A produção das iguarias é pa-
trimônio imaterial de Ouro Preto e tem quase três décadas de 
história.

A série especial da Rede Globo, que percorreu 65 km do 
Rio das Velhas, para retratar as belezas naturais do município 
de Ouro Preto e as práticas esportivas nos espaços naturais, 
dispõe de dois episódios. O segundo vai ao ar na manhã do 
próximo domingo, dia 13 de abril. 

Espetáculo “As Canções Que Você Dançou 
Pra Mim”, em Ouro Preto, celebra 25 anos da 
Focus Cia de Dança MARCOS DELAMORE

Em comemoração aos 25 anos da Focus Cia de 
Dança, durante o mês de abril, o Teatro Ouro Preto, 
no Centro de Artes e Convenções da UFOP, recebe o 
espetáculo “As Canções Que Você Dançou Pra Mim”, 
sob a direção de Alex Neoral e Tatiana Garcias. As 
sessões da mais celebrada coreografia do grupo estão 
marcadas para os dias 12 e 13 de abril, às 19h. Os 
ingressos, que custam entre R$ 10 e R$ 30, já estão à 
venda pelo SYMPLA e serão disponibilizados para 
compra nas bilheterias do teatro nos dias de espetáculo, 
a partir das 14h. Com referências ao rei Roberto Carlos 
e outros clássicos da música brasileira, o espetáculo 
destaca montagens coreográficas e colagens musicais 
de momentos únicos de ternura, amizade e humor, que 
prometem tirar o fôlego e provocar inúmeros sentimen-
tos no público presente e nos artistas. Desde 2000, a 
Focus Cia de Dança promove obras e apresentações que 
são um sucesso de público e que conquistam fãs, pelo 
Brasil e pelo mundo, a cada nova sessão.

Os espetáculos, que compõem o repertório do gru-
po, foram indicados e são vencedores de premiações na-
cionais de arte e cultura. 
Além disso, participa-
ram de um dos maiores 
festivais brasileiros de 
música, o Rock In Rio, 
com a cantora e compo-
sitora Fernanda Abreu. 
Em 2016, receberam 
a Comenda da Ordem 
do Mérito Cultural, do 
Ministério da Cultura, 
maior condecoração da 
cultura brasileira. 

Dantas Jr.
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Secretário Leônidas Oliveira assina 
prefácio de livro sobre a Rota Jaguara

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

Não viemos a turismoNão viemos a turismo

Valdete 
Braga

Não nascemos por acaso. Ninguém vem fazer turismo no planeta 
Terra, se aqui estamos neste tempo e lugar é porque aqui devemos 
estar. Precisamos e aceitamos vir para aprendermos alguma coisa, 
independentemente do que seja.

Chegamos aqui e nos esquecemos, pensamos que viemos para 
ter dinheiro, luxo, poder, e crescemos sonhando com isto. Passamos 
a lutar pelo que não precisamos e nos esquecemos do que realmente 
importa. Na ânsia de alcançarmos nossos objetivos materiais, segui-
mos destruindo nossa casa maior, o planeta que escolhemos habitar.

O ser humano destrói a fauna e a flora sem pestanejar, em busca 
de um pseudo conforto que na verdade não lhe faria falta, se voltasse 
os seus olhos para outros valores.

É lícito querermos uma vida confortável, e feliz daquele que a con-
segue por merecimento, com o suor do seu trabalho, sem pisar em 
ninguém ou apelar para práticas desonestas. 

O homem que batalha e vence é digno de admiração e respeito, 
porque enquanto estamos aqui precisamos de uma certa comodida-
de, até mesmo para cumprirmos nossa missão com tranquilidade.

Engana-se quem pensa que o conforto material não é algo cor-
reto; o que não é correto é a forma como alguns lidam com este con-
forto. Em um mundo tão desigual, o erro está em se utilizar do que 
se tem apenas para sua própria comodidade, ignorando os menos 
favorecidos. 

Importante também é a forma como esta comodidade foi adqui-
rida. Se com honestidade, respeito ao próximo e ética, a pessoa só 
tem do que se orgulhar. Se, pelo contrário, foi conseguida através de 
meios ilícitos, mais cedo ou mais tarde, terá de prestar contas.

Quando aqui chegamos, temos uma programação para a nossa 
própria evolução e ninguém evolui no egoísmo e materialidade de-
senfreada. Precisamos saber equilibrar o conforto necessário e me-
recido com o respeito ao nosso “eu” interior, que também precisa ser 
cuidado.

Precisamos entender também que além da responsabilidade co-
nosco, temos responsabilidade com o planeta que decidimos habitar. 
Ao destruirmos o meio ambiente, estamos igualmente nos destruindo, 
e assim perdemos o objetivo de nosso comparecimento aqui. 

Queremos sempre uma casa maior, um carro mais novo, roupas 
melhores, escolas mais caras para os nossos filhos, empregos com 
maiores salários, e para isto não medimos esforços. O homem, tido 
como racional, é o único da espécie que destrói para construir, e o pla-
neta escolhido para sua evolução tem se tornado sua grande vítima. 

Tudo está interligado, da nossa chegada à nossa partida, e é o 
que fazemos neste intervalo que vai nos definir.

Faturas da Saneouro agora são 
impressas em papel reciclado

Não é golpe. É compromisso 
com o meio ambiente. A partir deste 
mês de abril as faturas da Saneouro 
que não são impressas instanta-
neamente pelos leituristas quando 
visitam os imóveis passaram a ser 
impressas em papel reciclado. A al-
teração chamou a atenção de alguns 
clientes, que chegaram a questionar 
se era algum tipo de golpe com o 
nome da empresa.

“Substituímos o papel branco 
pelo reciclado em toda a empresa 
a partir deste mês de abril. É mais 
uma iniciativa da Saneouro alinha-
da aos valores da sustentabilidade e 
do respeito ao meio-ambiente”, diz 
o superintendente da empresa, Eva-
risto Bellini.

O papel reciclado é fruto do re-
aproveitamento de papéis já usados 
e descartados. As vantagens am-
bientais deste processo são várias: 
reduz o desmatamento para obten-
ção da matéria-prima (a celulose 
encontrada nas árvores); diminui o 

consumo de água e energia e tam-
bém a poluição do ar gerada nas 
indústrias para fabricação do papel 
“virgem”; e reduz a quantidade de 
papel que, após ser utilizada, é en-
viada para os aterros sanitários.

Outras práticas sustentáveis
No segundo semestre de 2024, 

outra mudança foi feita com foco 
no cuidado com o meio- ambiente. 
O etanol passou a ser o combustível 
de utilização prioritária pela frota 
da Saneouro, no lugar da gasolina. 
“Com isso, reduzimos a emissão 
de CO2 na atmosfera, contribuin-
do para diminuir a poluição”, diz 
Evaristo.

Também em 2024, os colabo-
radores receberam canecas feitas à 
base de fibra de arroz. O objetivo 
é eliminar, gradativamente, a utili-
zação de copos plásticos dentro da 
empresa, já que este é um dos ma-
teriais que demora mais tempo a se 
decompor.

Obra será lançada em três formatos e destaca o potencial turístico de 
Itabirito, Rio Acima, Ouro Preto, Barão de Cocais e Santa Bárbara

O livro Histórias, Memórias 
e Mistérios da Rota Turística Ja-
guara, patrocinado pela Ferro Puro 
Mineração por meio da Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, será lança-
do em 2025 e conta com prefácio 
assinado por Leônidas Oliveira, 
secretário de Estado de Cultura e 
Turismo de Minas Gerais. A obra 
apresenta textos de Victor Louis 
Stutz e imagens da fotógrafa Ane 
Souz, revelando a força das tradi-
ções locais e a riqueza cultural de 
um circuito turístico que atravessa 
cinco municípios mineiros: Itabiri-
to, Rio Acima, Ouro Preto, Barão 
de Cocais e Santa Bárbara.

No prefácio, o secretário desta-
ca que o livro vai além de um guia: 
“Nas palavras de Victor Louis Stutz 
e nas imagens de Ane Souz, o leitor 
é conduzido não apenas por estra-
das de terra e vilarejos escondidos, 
mas por uma jornada de sensibili-
zação. Mais do que um destino, é 
um manifesto sobre o futuro do 
turismo: um turismo que respeita, 
que preserva, que emociona.”

Desde novembro de 2024, o 
autor, a fotógrafa e o coordenador 
geral do projeto, Gilson Fernandes 
Antunes Martins, percorrem as 
comunidades da região para do-
cumentar relatos populares, fatos 
históricos e imagens do patrimônio 
natural e cultural da Rota Jagua-
ra. O projeto conta com produção 
executiva de José Carlos Oliveira e 
coordenação de produção de Ubi-
raney Silva.

O livro será lançado em três 
formatos. Em junho, será dispo-
nibilizado como audiobook; em 
agosto, em versão digital (eBook); 
e, em setembro, ganha edição bilín-
gue impressa, publicada pela Edito-

ra Tuya em parceria com a Holofo-
te Cultural. A obra será apresentada 
nos principais festivais de turismo 
de Minas Gerais e do Brasil.

Gilson de Deus, supervisor 
socioambiental da Ferro Puro Mi-
neração, reforça a importância do 
apoio ao projeto: “Apoiamos a 
construção da Rota Jaguara desde 
o início, com treinamentos, asses-
soria, workshops e promoção de 
eventos. Ver esse projeto se desen-
volver e ganhar visibilidade nos 
enche de orgulho e confirma que 
estamos no caminho certo para 
contribuir com a economia e o de-
senvolvimento social da região.”

A Rota Turística Jaguara é 

uma iniciativa do Grupo Avante, 
voltada ao desenvolvimento eco-
nômico e social das comunidades 
locais por meio do turismo de ex-
periências, com foco na sustenta-
bilidade e na base comunitária. O 
projeto busca fortalecer a cadeia 
produtiva regional e diversificar a 
economia de maneira integrada e 
participativa.

O livro Caminhando pela Rota 
Jaguara tem patrocínio da Ferro 
Puro Mineração, por meio da Lei 
Federal de Incentivo à Cultura, 
com gestão da Holofote Cultural e 
realização do Ministério da Cultu-
ra, Governo Federal - União e Re-
construção.

Gilson Fernandes, da Holofote Cultural, que coordenou o projeto 
do livro, e Leônidas Oliveira, secretário de Estado de Cultura e 

Turismo de Minas Gerais
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Com grande público, Festa da Goiaba 
homenageia quem se compromete com a 
tradição doceira do distrito tricentenário (1724)

Milena Gomes

Se o consumo da bebida 
alcoólica vem lhe causando 

problema, nós podemos ajudar. 
Procure-nos! Alcoólicos Anônimos

Alcoólicos Anônimos
www.aa.org.br

(31)3224-7744

No último final de semana, 
motivada por buscar a valorização 
da produção artesanal dos Doces 
de São Bartolomeu, Patrimônio 
Imaterial de Ouro Preto, a ADAF 
- Associação dos Doceiros e 
Agricultores Familiares de São 
Bartolomeu entregou, durante a 
cerimônia de abertura da 28ª Festa 
Cultural da Goiaba, uma menção 
honrosa que reconheceu pessoas 
que atuaram como incentivadores 
e apoiadores da preservação de seu 
mais precioso bem cultural, o feitio 
dos doces.

O ato de reconhecimento, 
realizado na sexta, teve como 
agraciados o artista plástico ouro 
pretano Gélcio Fortes, a doceira 
local Maria da Costa e o doceiro 
Vicente Tijolo e sua família, ambos 
com mais de 50 anos de tradição 
doceira no Distrito. A celebração 
contou com a presença de toda 
a comunidade local, visitantes, 
doceiros, autoridades municipais, 
da vice-prefeita Regina Braga e 
do Prefeito Angelo Oswaldo, que 
inclusive fez uma das entregas de 
placas.

Em continuidade no sábado, 
04, a festa, que teve o apoio da Pre-
feitura Municipal de Ouro Preto, 
por meio do FUNPATRI - Fundo 
de Preservação do Patrimônio 
Histórico e Cultural de Ouro Preto, 
registrou grande público, com 
cerca de 30 excursões e visitantes 
vindos de todos os cantos de Mi-
nas Gerais, de outros estados e até 
mesmo de fora do país. O FUNPA-

Milena GomesMilena Gomes

TRI, que apoia a 
festa desde 2023, 
tem sido primordial 
no desenvolvimento 
de medidas de sal-
vaguarda dos Doces 
de São Bartolomeu. 
O fundo contri-
buiu na promoção 
de diversas ações 
durante o evento: 
Cortejo do Boi da 
Manta, que deu 
início à programação 
cultural; exposição 
“Frutos da Terra”, 
com participação de 
pessoas do Distrito; 
minidocumentá-
rio, “De tacho em 
tacho”, produzido 
com as crianças da 
escola local, “Doce 
ao Vivo”, oficinas de 
arte e de culinária.
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160 bolsas em campanha 
de doação de sangue

JÚLIA RAYDAN DIAB

Câmara de Mariana amplia atendimento com 
Mutirão Mensal da Carteira de Identidade

A Câmara de Mariana promo-
veu a 1ª edição do Mutirão Mensal 
para emissão da Carteira de Identi-
dade Nacional no dia 29 de abril. 
Ao todo, foram disponibilizadas 
100 vagas extras, todas preenchi-
das por cidadãos que realizaram 
o agendamento presencial no dia 
24 de abril. O mutirão visa ofertar 
mais vagas ao mês para a popula-
ção marianense que busca o servi-
ço no Centro de Atendimento ao 
Cidadão (CAC), único Posto de 
Identificação da cidade.

O atendimento foi realizado 
conforme os horários agendados 
previamente e todos os inscritos 
foram atendidos no período de 
08h às 16h. Entre os participantes, 
Rosélia Aparecida Costa destacou 
a eficiência do evento. Ela apro-
veitou a oportunidade para emitir 
a sua Carteira de Identidade e para 
acompanhar a sogra, de 84 anos, 
que enfrentava dificuldades para 
realizar o agendamento online. 
Satisfeita com a organização e a 
rapidez do serviço, Rosélia deixou 
um conselho para quem pretende 
participar do próximo mutirão: 
"Lembre-se de trazer os documen-
tos em dia."

O presidente da Câmara, vere-
ador Ediraldo Ramos, destaca que 

recomendou a realização dos mu-
tirões desde a última legislatura e 
que, agora, pôde implantar a ação 
em sua gestão para atender a alta 
demanda pelo documento.

Além da emissão das cartei-
ras de identidade, o evento contou 
com a participação de importantes 
iniciativas sociais e de saúde, como 
o março Azul Marinho e o março 
Lilás, promovidos pela Casa Rosa 
(Centro de Atendimento em Saúde 
da Mulher) e pela Casa Azul (Cen-
tro de Referência em Saúde do Ho-
mem). O Cartório de Atendimento 
às Vítimas de Violência Domésti-
ca da Polícia Civil também esteve 
presente, assim como o programa 
Emprega + Mariana e a equipe do 
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SINE, oferecendo informações e 
suporte aos cidadãos.

Os mutirões continuarão 
acontecendo mensalmente, sem-
pre no último sábado do mês. O 
próximo está programado para o 
dia 26 de abril, com agendamento 
previsto para o dia 22 (terça-feira, 
após o feriado). Para garantir uma 
vaga, é necessário comparecer 
presencialmente à Câmara Mu-
nicipal de Mariana (Praça Minas 
Gerais, nº 89)  no dia do agenda-
mento, levando CPF e certidão 
original. Os agendamentos devem 
ser feitos exclusivamente por pes-
soas com idade superior a 16 anos 
e cada cidadão poderá retirar uma 
única senha.

Texto: JÚLIA ADRIELLE / Revisão: GREIZA TAVARES

A Prefeitura de Ouro Preto realizou, no sábado (5), uma cam-
panha de doação de sangue, que mobilizou a comunidade em 
um gesto de solidariedade e cuidado com a vida. Promovida na 
Policlínica Municipal, no bairro São Crisóvão, a ação resultou na 
coleta de 160 bolsas de sangue, um resultado expressivo para a 
organização.

“Esse gesto de solidariedade, humano e fraterno, faz a dife-
rença em todo o estado”, destacou o prefeito Angelo Oswaldo, 
que celebrou o resultado da campanha. O secretário de Saúde, 
Leandro Moreira, enfatizou a importância de doar sangue, lem-
brando que a Santa Casa de Ouro Preto é referência em casos 
de trauma e necessita de reposição constante dos estoques de 
sangue. “Esse gesto simples faz diferença, não somente para 
Ouro Preto, mas para todo mundo que precisa de sangue”, afir-
mou.

Segundo o secretário, a doação beneficia não apenas vítimas 
de acidentes, mas também permite a realização de cirurgias ele-
tivas. Em parceira com a Fundação Hemominas, a iniciativa teve 
o objetivo de reforçar os estoques do hemocentro, que frequente-
mente, enfrentam níveis críticos de sangue disponível - especial-
mente em períodos de feriados prolongados. A campanha contou 
com o apoio de profissionais da saúde, voluntários e instituições 
parceiras, como a Santa Casa e Cooperouro.


